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ZACATECAS, OTRA 
VEZ SE VISTE DE 
LUTO.
Imposible no hablar 
d e l  g r a v í s i m o 

s u c e s o  q u e  h a 
ves t ido de lu to  a 

Z a c a t e c a s :  l a 
desaparición forzada de 

siete jovencitos de la comunidad 
Malpaso,  V i l lanueva,  el  pasado 
d o m i n g o,  d e  l o s  q u e  f u e r o n 
encontrados ya seis, pero sin vida, 
m i e n t r a s  q u e  e l  s é p t i m o  f u e 
encontrado con heridas graves. Eran 
unos chamacos de entre 14 y 18 años 
a quienes se llevaron a punta de 
pistola de la casa de uno de ellos. 
Fueron tres días de agonía, tiempo 
en el que se unieron oraciones para 
que los encontraran con vida y en que 
también se presionó a las autoridades 
para que apresuraran la búsqueda al 
grado de colapsar una carretera 
federal. Este es un gran paquete que 
le queda al general ARTURO MEDINA 
MAYORAL, que intentó conciliar con 
los familiares para liberar la vía, y al 
f i s c a l  F R A N C I SCO  M U R I LLO 
RUISECO, que ahora deberá dar 
cuentas.

AVANZAN LAS INVESTIGACIONES, 
ASEGURA MURILLO.
Ayer mismo se informó de la detención 
de dos jóvenes, oriundos de Durango, 
que podrían estar involucrados en la 
desaparición de estos muchachitos. 
El f iscal FRANCISCO MURILLO 
RUISECO  adelantó que fueron 
detenidos en Genaro Codina, al 
parecer en un fuer te operativo 
implementado el martes y que derivó 
en una persecución. La presión, social 
y mediática, fue intensa, tanto como 
cuando e l  a ses inato  de  R AÚL 
CALDERÓN o la desaparición de los 
muchachos de Colotlán, Jalisco, solo 
por referir  ejemplos, casos que 
tampoco tuvieron los resultados 
anhelados y hoy varias familias lloran 
y se lamentan los hechos. Sin duda, 
la f iscalía está viviendo tiempos 
negros, con problemas desde el 
interior de la casa y enfrentando 
déficit en todos los aspectos, pero 
no se puede responder con estos 
argumentos al enorme dolor que 
sufren cientos de familias que siguen 
sufriendo por sus desaparecidos.

SALTAN LOS REPROCHES 
DE TODOS LOS SECTORES.
Diputados locales y federales, partidos 
políticos, senadores, gente de todos 
los sectores manifestaron reproches 
por lo sucedido. En todos los foros, 
personajes públicos se pronunciaron 
por exigir justicia y respuestas, no 

solo a los familiares, sino a la sociedad. 
Por supuesto que la situación no es 
menor,  pero lo que también es 
reprochable, es que aquellos que 
aspiran a cargos de representación 
popular para el año que entra, buscan 
aprovechar cualquier foro para hacerse 
ver. Ojalá se pronunciaran en los foros 
donde pueden hacer la diferencia 
aprobando recursos para que el 
engranaje público funcione.

EL TRIJEZ, EN LA MIRA 
DE ERNESTO GONZÁLEZ.
Después de conseguir que no se le 
donara el terreno a la asociación de 
MARIANA ANAYA ,  el diputado 
morenista ERNESTO GONZÁLEZ 
ROMO parece que se propuso “meter 
en cintura” a los magistrados del 
Tribunal Judicial Electoral de Zacatecas 
porque asegura que se hacen que la 
virgen les habla y nomás no aprueban 
el nombramiento del titular del órgano 
d e  c o n t ro l  q u e  d e b e n  t e n e r, 
forzosamente, para que no se vayan 
sin freno en sus actividades y gastos. 
El magistrado presidente del Trijez, 
J O S É  Á N G E L  Y U E N  R E Y E S , 
pa’pronto se defendió y aseguró que 
si se controvirtió la convocatoria que 
emitió el Congreso, es para que una 
autoridad superior defina a quién 
corresponde elegirlo, si a los diputados 
o a los magistrados, pero que todas 
sus acciones están auditadas… que 
no se le olvide a los diputados que 
con las elecciones en puerta, este 
tr ibunal será fundamental en el 
proceso. Yo nomás digo…

VUELVE 
A “PEGARNOS” 
EL COVID.
Una nueva ola de 
c o v i d  e s t á 
g o l p e a n d o  a 
Zacatecas.  Ya hay 
d i ve r sos  sec to re s , 
laborales y académicos, 
en los que el bicho se hizo 
presente y lo malo es que, tras las 
vacunas inoculadas, el virus ya tuvo 
mutaciones y ahora está generando 
nuevos síntomas que todavía no 
acabamos de tener claros. Por lo 
pronto, en la Unidad Académica de 
Derecho de la UAZ y en los centros 
de salud de Guadalupe y Zacatecas, 
ya se han registrado varios casos que 
puso en aler ta a la  comunidad 
estudiantil y al personal médico. El 
rector RUBÉN IBARRA tiene que 
llevar bien medida esta situación para 
que no se salga de control y el 
secretario de Salud, USWALDO 
PINEDO, informar con oportunidad 
a la población, antes de que haya 
enfermos por doquier otra vez…
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CUAUHTÉMOC, ZAC.- POR IM-
PULSO DE CALEB NEFTALÍ MA-
CÍAS LOZANO, TITULAR DEL INS-
T I T U TO MUNICIPA L DE L A 
JUVENTUD, EL AYUNTAMIENTO 
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PODER JUDICIAL DE ZACATECAS, 
EL QUINTO MÁS EFICIENTE DEL 
PAÍS: ARTURO NAHLE

DESTACA ARTURO NAHLE 
IMPLEMENTACIÓN DEL 

NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA 
LABORAL EN ZACATECAS

EL 85% DE LAS SENTENCIAS DEFINITIVAS QUE SE HAN EMITIDO EN MATERIA PENAL HAN SIDO CONDENATORIAS

ZACATECAS, ZAC.- Arturo Nahle 
García, presidente magistrado del 
TSJEZ, rindió su Informe de Acti-
vidades y destacó que en el 2020 
renovaron su página web, “em-
pezamos a atender telefónica-
mente en fines de semana y en 
horarios nocturnos las solicitudes 
de órdenes de aprehensión y ca-
teo que nos hace la Fiscalía, hoy 
ese servicio lo proporcionamos 
en 14 de los 18 distritos judiciales”, 
comentó.

Simultáneamente “abrimos 
un nuevo juzgado mercantil en 
Fresnillo y fuimos el primer Esta-
do a nivel nacional en implemen-
tar el Nuevo Sistema de Justicia 
Laboral abriendo dos tribunales 
laborales con competencia regio-
nal, uno en Zacatecas y otro en 
Fresnillo”, dijo.

“Publicamos nuestro Código 
de Ética y Conducta, impulsamos 
una importante reforma a la Ley 
de Justicia Alternativa y lanzamos 
nuestra Revista Judicial”, resaltó 
el magistrado Arturo Nahle Gar-
cía, al presentar el informe de la-
bores 2023 ante el pleno de la 
Sexagésima Cuarta Legislatura 
del Estado.

Destacó que durante el 2021 
se abrieron dos nuevos juzgados 
mixtos, uno en Jalpa y otro en 
Loreto, y se iniciaron a emitir las 
primeras sentencias denomina-
das de “lectura fácil”. “Regionali-
zamos los juzgados penales del 
sistema tradicional de Zacatecas 
y Fresnillo”.

Al igual enfatizó que en el 2022 
el Poder Judicial de Zacatecas se 
incorporó al Sistema de Atención 
de Requerimientos de Autoridad 
de la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores.

Dijo que por primera vez Zaca-
tecas fue anfitrión de la Tercera 
Asamblea Plenaria de la Comisión 
Nacional de Tribunales Superiores 
de Justicia de los Estados Unidos 
Mexicanos Conatrib.

Informó que presentó “ante 
esta Legislatura, y se aprobó por 
unanimidad, la nueva Ley Orgáni-
ca que ha significado una profun-
da transformación en nuestra 
organización y funcionamiento. 
Especial importancia tiene la im-
plementación de la carrera judicial, 
hoy el ingreso y ascenso se ob-
tiene a través de concursos de 
oposición”.

“El Honorable Pleno expidió to-
dos los reglamentos a los que nos 
obligó la nueva Ley Orgánica. Se 
expidió el Reglamento Interior del 
Centro Estatal de Convivencia Fa-
miliar Supervisada Cecofam, el 
Reglamento del Fondo Auxiliar 
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para la Administración de Justicia, 
el Reglamento Interior de la Cen-
tral de Peritos Judiciales, el Regla-
mento del artículo 7, el Reglamen-
to Interior del Archivo General, el 
Reglamento para la Ratificación 
de Juezas y Jueces y el Reglamen-
to Interior de la Escuela de For-
mación y Especialización Judicial”, 
explicó Nahle García.

Enfatizó que se pueden con-
sultar en línea expedientes, de-
mandas, acuerdos, pensiones 
alimenticias, cédulas profesio-
nales, padrón de peritos, audien-
cias, legislación y el directorio. 
Nuestra página tiene un prome-
dio de cuatro mil visitas diarias, 
muchas de ellas de nuestros her-
manos migrantes que están al 
pendiente de sus asuntos desde 
el extranjero. Por su parte, nues-
tra Revista Judicial ya cumplió 

tres años de estar publicándose 
mes con mes y de convertirse 
en la publicación especializada 
en temas jurídicos más impor-
tante del Estado.

Resaltó que a la fecha se 
tienen publicadas 56 mil 599 
sentencias.

El magistrado presidente dijo 
que en lo que va de este año, han 
ingresado 20,772 nuevos asuntos, 
o sea un promedio de 81 nuevos 
procesos cada día, incluidos sá-
bados, domingos y días festivos. 
“A ello agreguemos los miles de 
litigios de años anteriores que 
continúan en trámite”.

Se emitieron 7 mil 569 sen-
tencias. El 85% de las sentencias 
definitivas que se han emitido en 
materia penal han sido condena-
torias, la mitad a través de proce-
dimientos abreviados. La confia-

bilidad de nuestras resoluciones 
se refleja en el altísimo porcenta-
je de amparos negados, 90 por 
ciento.

Según el Censo Nacional de 
Impartición de Justicia 2022 rea-
lizado por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), el 
Poder Judicial de Zacatecas es el 
quinto más eficiente del país solo 
superado por los de Nuevo León, 
Yucatán, Campeche y Sinaloa. “Y 
en materia penal somos el primer 
lugar nacional respecto a perso-
nas vinculadas a proceso con el 
99.1% (el promedio nacional es 
del 88%)”.

En cuanto al grado de satisfac-
ción de los usuarios, a nivel nacio-
nal el 50.7% quedan satisfechos 
respecto al tiempo de sus trámites, 
en Zacatecas el 68.3%. En cuanto 
al trato, a nivel nacional el 61.5% 

quedan satisfechos, en Zacatecas 
el 71.3%. Pero en el grado de sa-
tisfacción general, mientras que a 
nivel nacional es del 52.4%, en 
Zacatecas es del 82.7%, somos 
tercer lugar nacional.

RESALTA LA APERTURA 
DEL ÁREA DE APOYO

A LITIGANTES FORÁNEOS EN ZACATECAS EL 64.9% 
DE LA POBLACIÓN 

PERCIBE COMO 
EFECTIVO EL DESEMPEÑO 

DE LOS JUECES

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/rinde-su-informe-de-actividades-arturo-nahle-garca
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IMPOTENCIA, DOLOR Y ENOJO, TRAS 
EL HALLAZGO DE LAS VÍCTIMAS MORTALES

HALLAN SIN VIDA A 6 DE 
LOS 7 JÓVENES SECUESTRADOS 
EN MALPASO
ZACATECAS, ZAC.- Uno de los sie-
te jóvenes desaparecidos en Mal-
paso, Villanueva, y los cuerpos de 
seis hombres jóvenes, fueron en-
contrados este miércoles, infor-
mó la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Zacatecas (FGJEZ); 
el joven está lesionado y espera 
por una cirugía.

En un comunicado, la FGJEZ 
detalló que el joven hallado con 
vida fue trasladado a un hospital 
para recibir atención médica, 
pues presenta diversas heridas.

"En el lugar, que es de difícil 
acceso ya que no hay caminos 
para llegar a él, fueron localizados 
hasta el momento seis cuerpos 
de hombres jóvenes, los cuales 
permanecen en calidad de no 
identificados hasta que se agoten 
los mecanismos de reconoci-
miento que establecen los pro-
tocolos en materia de identifica-
ción humana", informó.

El organismo indicó que los fa-
miliares directos de los siete jóve-
nes fueron atendidos por personal 
especializado en psicología y tra-
bajo social, adscrito a la Fiscalía 
Especializada de Derechos Huma-
nos, para brindarles la contención 
que requieran en tanto se realizan 
los trámites pertinentes para la 
identificación de los cuerpos.

"Hasta este momento no se 
puede confirmar si entre los fa-
llecidos se encuentra la totalidad 
de los jóvenes privados de la li-
bertad el pasado domingo, hasta 
que no se agoten las diligencias 
de reconocimiento; los avances 
en este proceso y en la investi-
gación de los hechos se informa-
rán por los canales oficiales ins-
titucionales cuando ello sea 

ZACATECAS, ZAC.- Este miércoles 
fue encontrado con vida uno de 
los siete jóvenes de Malpaso que 
fueron secuestrados por un gru-
po armado, además de haber sido 
detenidos dos adolescentes que 
pudieron haber tenido participa-
ción en el hecho.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Zacatecas (FGJEZ) 
confirmó que el joven de 18 años 
se mantiene en observación mé-
dica tras haber sido encontrado; 
sin embargo, no se dio más infor-
mación para continuar con las 
debidas investigaciones.

El mismo fiscal Francisco José 
Murillo Ruiseco, informó, horas 
antes del hallazgo, sobre la de-
tención de dos jóvenes en Gena-
ro Codina, quienes habrían esta-
do involucrados en el secuestro 
de los siete muchachos en el ran-
cho El Potrerito.

Según Murillo Ruiseco, los de-
tenidos y originarios de Durango, 
fueron puestos a disposición de 
la Fiscalía General de la República 
por delitos del orden federal.

VILLANUEVA, ZAC.- Impotencia, 
dolor, enojo, esos fueron los sen-
timientos que externaron los ha-
bitantes de la comunidad Malpa-
so, en específico de El Potrerito, 
rancho de donde fueron sacados 
entre disparos y descalzos, siete 
adolescentes, seis de éstos fue-
ron encontrados muertos este 
miércoles.

Aunque los familiares y ami-
gos de quienes habían sido repor-
tados como desaparecidos el do-
mingo por la madrugada se 
mantenían con la esperanza de 
que fueran localizados con vida, 
ésta se disipó al enterarse del ha-
llazgo de seis cadáveres y una 
persona herida en unas brechas 
por las comunidades El Fuerte y 
La Soledad.

La impotencia y molestia au-
mentó para los habitantes, pues 
afirmaron que pese a los disparos 
del domingo y aunque los hechos 
se desarrollaron a unos 500 me-
tros de la Unidad Regional de Se-
guridad (Unirse), ningún elemen-
t o a cu dió  y  c o m en z ar o n a 
buscarlos hasta que bloquearon 
la carretera este martes.

La poca información que sur-
gió a lo largo de este miércoles 
referente al hallazgo de un herido 
y cadáveres se pudo confirmar 
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MARCOS VALDEZ

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS

hasta la tarde, luego de que los 
padres de familia pudieron saber 
que se trataba de sus hijos, a quie-
nes esperaban con vida.

A las afueras de la casa donde 
se registró el hecho, permanecían 
algunas personas en la espera de 
noticias, éstas cerca de los resi-
duos que quedaron de una fogata, 

que aseguraron fue prendida el 
sábado por la noche por los ado-
lescentes, quienes disfrutaban ese 
día entre pláticas y risas sin saber 
qué pasaría horas más tarde.

Adentro, otras platicaban de 
lo que ocurrió, todavía con asom-
bro, ya que afirmaron que todos 
son “niños de bien, buenos hijos 

y algunos deportistas”.

SOBREVIVIENTE, 
EN ESPERA DE CIRUGÍA
Mientras que el único sobrevi-
viente fue llevado al hospital vía 
aérea, debido a las lesiones que 
sufrió, se mantiene a la espera 
de una posible cirugía por coá-

gulos en la cabeza.
Lo anterior, lo informó su ma-

dre, quien lamentó el asesinato 
de los seis jóvenes, que junto con 
su hijo fueron privados de la liber-
tad, quien también se mantiene 
atenta a los datos que le brinden 
los doctores, debido a que tiene 
lesiones en el cuerpo.

procesalmente oportuno", pun-
tualizó la fiscalía.

JÓVENES FUERON 
PRIVADOS DE LA LIBERTAD 
POR HOMBRES ARMADOS
El domingo 24 de septiembre, se 
denunció que siete personas fue-

ron privadas de la libertad en el 
municipio de Villanueva. Desde 
entonces, la Fiscalía de Zacatecas 
inició las investigaciones.

"Los jóvenes, todos ellos hom-
bres de entre 14 y 18 años, fueron 
privados de su libertad por un gru-
po de hombres armados quienes 

los extrajeron de un domicilio en 
el rancho conocido como El Po-
trerito, que se ubica cerca de la 
Unirse de Malpaso".

DETENIDOS, DOS 
PRESUNTOS 

IMPLICADOS

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/hallan-cuerpo-de-6-personas-un-joven-privado-de-su-libertad-es-encontrado-con-vida
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COINCIDEN VOCES: REPROCHAN 
DEMORA EN LA BÚSQUEDA

ZACATECAS, ZAC.- Luego de que familiares de 
los jóvenes secuestrados en Malpaso, Villanue-
va, confirmaran la muerte de seis de las siete 
víctimas, diputados locales y federales conde-
naron el hecho y exigieron justicia y cese de la 
violencia.

EXIGE AMALIA GARCÍA JUSTICIA 
PARA JÓVENES ASESINADOS
“Quiero expresar mis más profundas condolen-
cias a las familias de los siete adolescentes se-
cuestrados, seis de ellos asesinados en la comu-
nidad de Malpaso, Villanueva, Zacatecas; es un 
asunto inaceptable que no debe quedar en la 
impunidad”, expresó Amalia García Medina, exgo-
bernadora de Zacatecas.

En la tribuna de la Cámara de Diputados y, 
posteriormente, en una conferencia de pren-
sa, García Medina exigió ¡Justicia para los jó-

venes de Malpaso!, pues lo ocu-
rrido con ellos no puede ni 

debe repetirse.
“Tenemos mucha in-

dignación, tenemos 
mucho dolor. No hay 
palabras que puedan 
expresar lo que se 
siente en este mo-
mento y lo que deben 
estar viviendo los pa-

dres de estos jóvenes, 
algunos de ellos niños, 

que fueron localizados 
sin vida y uno de ellos muy 

grave que está en el hospi-
tal”, expresó la actual diputada 

federal.

PIDE NARRO ESCLARECER 
DESAPARICIÓN DE JOVENES
El senador de la República, José Narro Céspedes 
exigió al Gobierno y la Fiscalía de Zacatecas es-
clarecer de forma inmediata la desaparición de 
siete jóvenes en esa entidad, fortalecer la coor-
dinación con instancias federales para frenar el 
clima de violencia e inseguridad, así como evitar 
la filtración de información y la revictimización.

“Hacemos un llamado al gobernador David 
Monreal a que en su agenda prioritaria este este 
tema de la desaparición de los siete jóvenes en 

ECODIARIO Villanueva, Zacatecas, que se localice a los mis-
mos y se castigue a los responsables de este 
delito para que no exista impunidad, que se dé 
información precisa y se eviten las filtraciones”, 
aseveró

Dijo que Zacatecas ya no puede seguir inmer-
sa en esta ola de violencia e inseguridad en la que 
se encuentra postrada desde hace por lo menos 
los últimos tres años con secuestros, levantones, 
extorsiones y asesinatos.

SOLICITA GEOVANNA BAÑUELOS 
REESTRUCTURAR ESTRATEGIA 
DE SEGURIDAD
“La seguridad está vinculada a la política interna. 
Como legisladora y como zacatecana, no puedo 
ser indiferente a la tragedia que se vive en mi 
entidad”, enfatizó.

Al fijar posicionamiento a nombre del Grupo 
Parlamentario del Partido del Trabajo, la coordi-
nadora lamentó que las cifras oficiales señalen 
que existen más de 3 mil 600 personas que están 
desaparecidas o no localizadas en Zacatecas, 
aunque diversos colectivos estimen que la cifra 
de zacatecanos que no han regresado a su hogar 
es cercana a los 18 mil.

“Por ningún motivo debemos ser indiferentes. 
A las zacatecanas y a los zacatecanos nos due-
le nuestra tierra”, resaltó.

FRACASA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
EN ZACATECAS: MIGUEL TORRES
Miguel Torres, diputado federal por Zacatecas, 
exigió justicia a las autoridades estatales y fede-
rales tras el hallazgo de los seis cadáveres de jó-
venes villanovenses que fueron privados de su 
libertad el fin de semana, y aseguró un absoluto 
fracaso de la estrategia de seguridad en el estado.

“No puedo iniciar mi mensaje sin antes mos-
trar empatía con mi tierra, con Zacatecas, y en 
especial con mi querido Villanueva, pero de ma-
nera enfática con las familias de los siete jóvenes 
de entre 14 y 18 años secuestrados hace tres 
días en la comunidad Malpaso Villanueva, y que 
lamentablemente seis de ellos ya fueron encon-
trados sin vida, y el otro se debate entre la vida 
y la muerte. A la autoridad Estatal y Federal, mi 
exigencia clara y contundente, ¡Justicia para ellos 
y justicia para sus familias!”, expresó desde tri-
buna durante el análisis del Quinto Informe de 
Gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

“Ante el fracaso absoluto de la estrategia de 
seguridad, una generación de mexicanos jóvenes 

está hoy en riesgo ante la influencia perenne y 
omnipotente del crimen, si no reaccionamos de 
inmediato, si no damos un golpe de timón, el cos-
to humano será histórico e irreparable, ¡Basta de 
abrazos para los delincuentes, Zacatecas quiere 
justicia y quiere seguridad!”, enfatizó.

REPROCHA PRI INCOMPETENCIA 
PARA CASTIGAR A RESPONSABLES 
DE CRÍMENES DE JÓVENES
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) re-
clamó, a través de un comunicado, la incompe-
tencia de las autoridades para frenar la violencia 
y esclarecer rápidamente este lamentable hecho.

Como partido, el PRI exige que a dos años del 
gobierno de Morena ya se den resultados con-
fiables y, particularmente, ante el secuestro de 
los siete jóvenes se clarifique de inmediato la 
información sobre los cuerpos ya localizados para 
que la sociedad conozca la verdad.

El Comité Ejecutivo Nacional del PRI también 
se pronunció sobre los hechos demandando jus-
ticia y acciones concretas. “Expresamos nuestra 
solidaridad con sus familias y seres queridos, y 
nos unimos al llamado enérgico para que las au-
toridades investiguen este cobarde crimen y 
castiguen a los responsables”.

BANCADA DEL PAN 
PIDE MINUTO 
DE SILENCIO  
Desde su curul, el di-
putado Miguel Vare-
la Pinedo (PAN) pidió 
a la presidencia de 
la Mesa Directiva un 
minuto de silencio 
por los jóvenes des-
aparecidos en Zaca-
tecas, “en donde ahora, 
en comunicación con sus 
padres de familia, se confir-
ma que, tristemente, seis de los 
siete están sin vida y uno más se encuentra gra-
ve en el hospital”.

Por ello, dijo, “pido humildemente a esta Cá-
mara rendir un minuto por los jóvenes desapa-
recidos, sumarnos como zacatecanos con los 
miles de vidas que se están llevando y están 
perdiéndose en Zacatecas; y a los padres de 
familias, desearles nuestro más sincero pésa-
me. Es lamentable”.
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ACEPTA FEDERACIÓN AYUDAR 
A LA UAZ; FALTARÍA GOBIERNO 
DEL ESTADO
ZACATECAS, ZAC.- Para ayudar a 
aligerar la deuda que tiene la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ) con el ISSSTE, la Federación 
ya aceptó aportar la mitad de los 
500 millones de pesos que nece-
sita la máxima casa de estudios.

Sin embargo, aún se espera 
que sea el Gobierno del Estado el 
que pueda aportar los 250 millo-
nes de pesos restantes para apo-
yar a la UAZ, lo que ayudaría a re-
solver muchos de los problemas 
que la institución universitaria tie-
ne, además de darle una mayor 
viabilidad para los siguientes años.

Así lo consideró Salvador Es-
trada González, subdelegado ad-
ministrativo del ISSSTE, quien pi-
dió al Gobierno del Estado una 
revisión a las finanzas públicas, 
que aunque reconoce que existen 
otras prioridades, el apoyo a la 
educación también lo es.

“La universidad está en una 
grave crisis económica y creo que 
esta gestión que hizo el señor rec-
tor (Rubén Ibarra Reyes) es im-
portante aprovecharla”, comentó 
Estrada González.

El subdelegado del ISSSTE en 
Zacatecas mencionó que ahora 
le corresponde a la misma Recto-
ría seguir trabajando para que ob-
tener este recurso en el plazo que 
estipuló el organismo para poder 
despresurizar la deuda histórica 
que la UAZ tiene, como lo informó 
el mismo Ibarra Reyes en su últi-
mo informe de actividades.

Sin embargo, cuando días des-
pués se cuestionó al gobernador 

MARCOS VALDEZ

David Monreal Ávila sobre la posi-
bilidad de apoyar a la UAZ, el man-
datario aseguró que esta quiebra 

en las finanzas de la universidad 
se debe a conflictos administra-
tivos internos, por lo que se prio-

rizaría el destino del poco recurso 
público que tiene el estado a apo-
yo productivos y poblacionales.

“Es como si el hambre le pidie-
ra a la necesidad”, respondió en-
tonces el gobernador.

ESPERA TRIJEZ RESOLUCIÓN 
DE RECURSO

CONTRATADO, 60% DE 
PERSONAL PARA HOSPITAL 
DE LA MUJER

ZACATECAS, ZAC.- Saandra Durán, 
delegada del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), informó 
que se ha contratado al 60% del 
personal total para el Hospital de 
la Mujer de Fresnillo.

Explicó que para finales de 
este año se espera tener al 100% 
del personal, que es una cantidad 
de 450 trabajadores de la salud.

Con el personal que actual-
mente cuentan, explicó que no 
tienen dificultades para brindar 
atención a los fresnillenses, cu-
briendo con ella la totalidad de 

ZACATECAS, ZAC.- Ante los cues-
tionamientos al ser el Tribunal de 
Justicia Electoral del Estado de 
Zacatecas (Trijez) el único ente 
público que falta de instalar el Ór-
gano Interno de Control, se infor-
mó que esto se ha dificultado por 
los presupuestos regresivos.

José Ángel Yuen Reyes, ma-
gistrado presidente del Trijez, co-
mentó que ante la convocatoria 
lanzada por la Legislatura del Es-
tado para que el tribunal instala-
ra su Órgano de Control interpu-
sieron un recurso en la Sala 
Regional Monterrey del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, para que se fije a 
quién corresponde esa decisión, 
si al Tribunal o al Congreso.

Explicó que están a la espera 
de que haya la resolución del re-
curso interpuesto para que otor-
gue una visión más amplia del 
tema, “básicamente en lo que se 
refiere al recurso financiero y 
presupuestal para esta plaza tan 
importante”.

Pues refirió que si bien no se 
ha dado la coyuntura para desig-
nar al Órgano Interno de Control, 
consideran no es una situación 
que se le pueda atribuir al Tribunal 
ya que en el tabulador de puestos 
y salarios se tiene contemplada 
esa plaza.

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO
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turnos.
Sin embargo, sí reconoció el 

faltante “el único que todavía no 
es la terapia de bebés”, área en 
donde se apoyan del Hospital Ge-
neral de ese municipio.

Sandra Durán además dio a 
conocer que la nueva Unidad Mé-
dica que se instalará en Guadalu-
pe se espera ya esté en funciones 
en el mes de diciembre.

Además, informó que la Unidad 
de Investigación del IMSS que se 
construye en Ciudad Quantum va 
a un 40% de avance, por lo que su 
inauguración se contempla hasta 
el mes de enero del año 2025.

POR FALTA DE ÓRGANO INTERNO DE CONTROL

“Pero si nos vamos a los his-
tóricos de los presupuestos que 
nos han asignado, vemos que han 
sido, en los últimos dos años bá-
sicamente los que me correspon-
dieron a mí, un poquito regresivos 
que no nos permite ampliar esas 
situaciones y cubrir esas plazas”, 
dijo.

Añadiendo que en temas pre-

supuestales han tenido que recu-
rrir a programas como el de retiro 
voluntario para el personal ya que 
con los presupuestos dados no 
alcanza a cubrir para el personal.

También refirió que en el Tri-
bunal no son omisos y que todos 
sus recursos son trasparentados 
e incluso son auditados por las 
auditorias estatales y federales.
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INAUGURAN SALA DE LACTANCIA
LORETO, ZAC.- Durante un reco-
rrido por las instalaciones del Sis-
tema Municipal para el Desarro-
llo Integral de la Familia (SMDIF), 
representantes del Gobierno de 
Zacatecas y del ayuntamiento 
dieron inicio a las acciones del 
Módulo de Atención  “Mil Días de 
Vida”, un espacio dedicado a la 
atención en periodo de lactancia 
que beneficia a madres de fami-
lia e infantes en sus primeros me-
ses de nacidos.

La presidenta honorífica del 
Sistema Estatal DIF, Sara Hernán-
dez de Monreal, encabezó la ce-
remonia de corte de listón que 
marca el inicio de las actividades 
de este lugar, mismo que tiene el 
objetivo de otorgar un espacio dig-
no y seguro para madres en pe-
riodo de lactancia.

Acompañada del alcalde Gus-
tavo Aguilar Andrade y Ma. Del Ro-
sario Velázquez Montoya, presi-
denta honorífica del Sistema 
Municipal DIF, Sara Hernández de 
Monreal refirió la importancia de 
implementar este tipo de progra-
mas, ya que es un complemento 
idóneo, porque fomenta el amor 
y el cuidado de las mujeres y niños 
en los primeros mil días de vida.

Al mismo tiempo, celebró que 
el municipio de Loreto sea punta 
de lanza a nivel nacional, porque 
es un ejemplo de buenas prácti-
cas; “con eso, queremos dejar un 
precedente importante para que, 
quien venga en años sucesivos, 
sepa que el trabajo de una Presi-
denta Honorífica es por demás im-
portante”, agregó. 
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“NO CAERÉ EN POLITIQUERÍA”: 
SAÚL MONREAL A NOEMÍ LUNA

ZACATECAS, ZAC.- El alcalde de 
Fresnillo Saúl Monreal Ávila ase-
guró que no caerá en “politiquería 
barata”, tras el video publicado en 
redes sociales por la diputada fe-
deral Noemí Luna en la que repro-
cha la administración morenista 
en Zacatecas, incluso la del mis-
mo presidente municipal.

Monreal Ávila criticó que sea 
a través de redes sociales don-
de los legisladores zacatecanos 
de la oposición busquen fijar 
posturas, cuando aseguró que 
éstas deben hacerse desde las 
cámaras.

“Que vayan y fijen su postu-
ra allí en el Congreso, que den 
debate ahí. Para eso están re-
presentándonos. ¿Han visto a 
un diputado o senador dando 
el debate en tribuna, defendien-
do los intereses de Zacatecas? 
Hacer un tiktok, pues hasta yo 
lo hago”, recriminó el alcalde 
fresnillense.

En entrevista, el mismo alcalde 
reconoció que estas críticas son 
una “constante de la oposición” al 
estar ya en tiempos políticos.

“Por eso no podemos ser in-
genuos en esto. Quieren entrarle 
a la política; le entró a la política, 
al debate. Pero no a la politiquería, 
a la política barata. Esa sí no”, co-
mentó Saúl Monreal, quien hizo 
un llamado a unirse a sumarse a 
las políticas a favor de Zacatecas, 
que es lo que los “zacatecanos 
están esperando”.

Para lo anterior, el presidente 
municipal insistió en su llamado 
a fijar posturas contundentes a 

FRESNILLO, ZAC.- Ante el recorte 
de participaciones por el Gobier-
no Federal, el alcalde Saúl Monreal 
Ávila informó que prepara la soli-
citud de adelanto de participacio-
nes por el orden de los 80 millones 
de pesos, para cerrar los com-
promisos del 2023.

Recordó que los ajustes presu-
puestales traen siempre afecta-
ciones para los ayuntamientos y 
recordó que en el caso de Fresnillo 
se tuvo el primer recorte en parti-
cipaciones por el orden de los 30 
millones de pesos y se espera otro 
más en este mes de septiembre.

Sin embargo, no se sabe de 
cuánto será la disminución que 
se tenga para las arcas munici-
pales para Fresnillo en septiem-
bre, luego de que se contempla-
ba que recibirían cerca de 380 
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favor del estado, por lo que criticó 
que hasta el momento los puestos 
como representantes federales 
solo han servido para el “ego” de 
los legisladores, con quienes se 
dijo abierto a un debate.

“Se debe ejercer su puesto. No 
es nada más de egos. Quieren de-
bate, les voy a dar debate. A quien 
sea le voy a dar debate; no tengo 
miedo”, finalizó.

ESTUDIA CONTENDER 
EN PROCESO ELECTORAL
El alcalde Saúl Monreal reconoció 
que se encuentra en el proceso 

de valoración una posible candi-
datura, para la cual dentro de unos 
solicitaría licencia como presiden-
te municipal de Fresnillo.

Lo anterior, aseguró, para que 
no haya especulaciones sobre su 
carrera política, aunque también 
esperará la convocatoria de su 
partido, además de respetar los 
tiempos para el proceso electoral.

Sin embargo, también busca 
prepararse con tiempo, asegu-
rando que dejará el Ayuntamien-
to de Fresnillo en buenas manos, 
además de tener el apoyo de su 
familia.

millones de pesos para este año 
en participaciones, pero no ha sido 
de esa forma.

Debido a lo anterior, detalló que 
se espera un cierre de año difícil 
y por ello buscará hablar con el 
secretario de Finanzas, Ricardo 
Olivares, para avanzar en el tema 
del adelanto de participaciones.

Al preguntarle acerca de si se 
tendría algún plan b, por si no les 
brindan el adelanto de participa-
ciones, el alcalde descartó solici-
tar un préstamo, pues dijo que 
prefería "ajustar el cinturón" para 
cubrir los pendientes de fin de año.

El presidente municipal dijo 
que las afectaciones por recibir 
menos participaciones de las que 
se esperaban, son el no poder rea-
lizar más obras o mejoras para el 
municipio, ya que se tiene que 
priorizar los temas más impor-
tantes para la ciudadanía.
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POR EL ANIVERSARIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA

APOYAN A FAMILIAS 
VULNERABLES EN JEREZ

HABRÁ DESFILE CONMEMORATIVO

JEREZ, ZAC.- El Gobierno Munici-
pal entregó apoyos económicos 
a 22 familias de esta demarca-
ción, recursos que alcanzan los 
27 mil pesos.

En este mes de septiembre, en 
las oficinas del departamento de 
Atención Ciudadana y Gestión So-
cial, se identificaron 22 familias en 
situación de necesidad, con uno o 
más miembros que padecen dis-
capacidad o enfermedades cróni-
co-degenerativas que requieren 
costosos tratamientos. Con el ob-
jetivo de brindarles alivio, se realizó 
la entrega mensual de ayuda.

En esta ocasión, los apoyos 
fueron entregados por Ma. Del 
Consuelo Trujillo Moreno, titular 
del departamento de Atención 
Ciudadana y Gestión Social. Ella 
destacó que un total de 22 fami-
lias se beneficiaron con una in-
versión aproximada de 27 mil pe-
sos por parte del municipio. 

JEREZ, ZAC.- Durante una reunión 
llevada a cabo en el foyer del tea-
tro Hinojosa, autoridades muni-
cipales y educativas concretaron 
los detalles del próximo desfile 
del 20 de noviembre, que con-
memora el 113 aniversario del 
conflicto armado de 1910.

Este desfile, que por varios 
años consecutivos no se había 
cancelado debido a motivos aje-
nos, es ahora una realidad que 
contribuirá a la reactivación de la 
economía local y a la promoción 
de actividades en Jerez. El evento 
está siendo organizado por el Go-
bierno Municipal a través de la 
coordinación de Educación.

Durante el transcurso del 
evento, abordaron varios puntos 
importantes relacionados con la 
organización del desfile.

Discutieron detalles como el 
recorrido, que comenzará en la 
glorieta Francisco García Salinas 
y concluirá en el casino Jerez, así 
como las convocatorias para con-
cursos de carros alegóricos y 
bastoneras. También trataron el 
orden del desfile y la distribución 

ECODIARIO
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de vales para agua, entre otros 
temas.

En esta misma reunión, María 
Esther Ibarra, coordinadora de 

Educación, reconoció la impor-
tancia de la participación de las 

instituciones educativas para re-
alzar este evento tradicional.
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ALERTAN DISPAROS A 
LA POLICÍA MUNICIPAL 

GUADALUPE, ZAC.- Pasadas las 6 
de la tarde, elementos de la Policía 
Municipal se movilizaron hacia la 
vialidad Arroyo de la Plata, a la altu-
ra del parque recreativo La Purísi-
ma, tras recibir el reporte de varias 
detonaciones de arma de fuego.

ECODIARIO 

Al llegar, en los carriles con di-
rección al sur, los elementos po-
liciacos encontraron una motoci-
cleta caída, así como algunas 
prendas de vestir y unas gafas de 
sol, pero no había ninguna perso-
na herida ni fallecida por proyec-
tiles de arma de fuego, y tampoco 
por algún incidente de tránsito.

En patrullas, los policías hicie-
ron una búsqueda por las calles 
aledañas para ver si encontraban 
a alguna persona herida, pero no 
hallaron a nadie.

La unidad motorizada fue ase-
gurada y puesta a disposición de 
las autoridades de vialidad para 
su procesamiento.

ASESINAN A 
BALAZOS A 
UN HOMBRE
EN LA COLONIA 
BENITO JUÁREZ
FRESNILLO, ZAC.- Ayer por la no-
che, un hombre fue asesinado en 
la vialidad lateral de Paseo del Mi-
neral, a la altura de la colonia Be-
nito Juárez. 

El reporte surgió pasadas las 
7 de la noche, en el que vecinos 
de dicha colonia, que escucharon 
varios disparos, pidieron la pre-
sencia de corporaciones  de se-
guridad para que verificaran qué 
había sucedido.

Al lugar llegaron policías mu-
nicipales y paramédicos  de la Red 
de Emergencias Médicas de 
Zacatecas (Remeza); estos últi-
mos confirmaron que un hombre 
había sido víctima de varios dis-
paros de arma de fuego y al re-
visarlo, ya no tenía signos vitales. 
Había muerto en el lugar.

También acudieron elementos 
del Ejército Mexicano, así como 
de la Policía de Investigación, 
quienes hicieron recorridos di-
suasivos por la zona y apoyaron 
en el acordonamiento de la calle.

Personal de la Dirección  de 
Servicios  Periciales recolectó los 
indicios del lugar; del hombre 
muerto, hasta el cierre de la edi-
ción, no se había conocido su 
identidad.
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EN FRESNILLO

NO ENCONTRARON 
HERIDOS NI MUERTOS

GUADALUPE, ZAC.- Este miércoles arribó personal perteneciente al 74 Ba-
tallón de Infantería proveniente de Tempoal, Veracruz, y del séptimo Regi-
miento Blindado de Reconocimiento, proveniente de Puebla a las instala-
ciones del 52 Batallón de Infantería con sede en esta cabecera municipal.

Los militares llegaron en refuerzo al mando territorial en las actividades 
de seguridad que realiza la comandancia de la 11 Zona Militar, para dismi-
nuir los índices delictivos en Zacatecas; se trata de un agrupamiento de 
500 elementos del Ejército Mexicano con 65 vehículos.
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LLEGAN REFUERZOS MILITARES 
PROVENIENTES DE VERACRUZ Y PUEBLA

Entre las características de las tropas 
que arribaron, se destaca su gran movili-
dad, flexibilidad y capacidad de desplie-
gue, armamento, material, equipo y 
adiestramiento especializado que tienen 
para realizar diferentes actividades, lo 
que refuerza las operaciones interins-
titucionales que realiza la Guardia Nacio-
nal y otras autoridades de los tres órde-
nes de gobierno.
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CIUDAD DE MÉXICO.- La secretaria 
de Seguridad Rosa Icela Rodríguez 
anunció que el programa de regu-
larización de autos 'chocolate' se 
amplió por tres meses más y aho-
ra concluirá en diciembre de 2023.

En la conferencia mañanera de 
Palacio Nacional, la titular de la de-
pendencia dijo que esta medida se 

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente 
Andrés Manuel López Obrador se 
limitó a decir que las acciones que 
está emprendiendo Marcelo Ebrard 
en contra del proceso interno de 
Morena son procedimientos que 
contempla la ley y además "hay li-
bertades".

Sin embargo, el mandatario 
rechazó ahondar en este tema 
al señalar que ya no es dirigen-
te del llamado movimiento de 
transformación.

“Nada, nada, nada. Este, pues 
son procedimientos legales y hay 
libertades, es lo único que puedo 
comentar. Yo ya terminé como di-
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AMPLÍAN HASTA 
DICIEMBRE 
REGULARIZACIÓN DE 
AUTOS "CHOCOLATE"

tomó luego de la buena aceptación 
entre la población y la demanda 
que existe para regularizar vehícu-
los de procedencia extranjera.

"Dada la buena aceptación del 
programa así como los recursos 
obtenidos para mejora de vialida-
des, continua la demanda de per-
sonas que solicitan la regularización 
de vehículos, por ello, el presidente 
nos instruyó a ampliar el plazo del 

programa hasta el próximo 31 de 
diciembre", expresó.

La funcionaria explicó que a la 
fecha se han logrado regularizar 1 
millón 803 mil 58 vehículos.

Este proceso ha permitido re-
caudar más de 4 mil 507 millones de 
pesos que se han utilizado para pa-
vimentar calles en las 17 entidades 
donde está abierto el proceso de re-
gularización de autos 'chocolate'.

"HAY LIBERTAD", 
AMLO SOBRE 
IMPUGNACIÓN 
DE EBRARD

rigente del movimiento de trans-
formación como es de dominio pú-
blico. El bastón de mando, aunque 
no les haya gustado a mis adver-
sarios, aunque como no les gusta 
nada, también ya no es nota como 
dicen ustedes", destacó.

Ebrard presentó un juicio para 
la protección de derechos ante la 
Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, 
contra la Comisión Nacional de Ho-
nestidad y Justicia de Morena.

El equipo de comunicación del 
excanciller dio a conocer que, me-
diante este recurso, Ebrard pide al 
Tribunal Electoral que ordene a di-
cha comisión que admita su im-
pugnación al proceso interno.
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“Nada debe turbar la ecuanimidad del ánimo; hasta nuestra pasión, 
hasta nuestros arrebatos deben ser medidos y ponderados”

La ecuanimidad como herramienta 
para una familia equilibrada

SUSANA 
SÁNCHEZ La ecuanimidad es la facultad 

que tenemos los seres huma-
nos para ver, percibir y sentir 
las situaciones de la vida con 

equilibrio, sin magnificar los éxitos, 
sin dramatizar los fracasos, tomán-
donos con calma las alegrías y las 
penas y sin absolutizar nada.

La prioridad es, pues, el equilibrio en 
el estilo de vida, dándole prioridad a la 
templanza y la paz mental antes que 
a las emociones y las pasiones, vivién-
dolas con absoluta tranquilidad y sa-
biendo gestionarlas eficazmente.

Esto de ninguna manera quiere 
decir que le restemos importancia 
a las cosas importantes, tampoco 
implica dejadez o indiferencia, mu-
cho menos frialdad o dureza. No im-
plica evitar las emociones y los sen-
timientos, ni tampoco es ignorancia; 
es más bien darle su justa importan-
cia a lo que nos pasa, poniendo en 
una balanza las cosas buenas y las 
malas y reflexionando con inteligen-
cia y madurez cada situación.

La ecuanimidad nos da la facultad 

de mantener la calma y la compos-
tura ante las adversidades, pero tam-
bién nos da la cordura ante los éxitos 
y las alegrías para no creernos todo, 
ni lo bueno ni lo malo, para aceptar 
lo que sucede entendiendo verda-
deramente lo que es y dejando pasar 
con paciencia las cosas hasta que 
las aguas se calmen.

Una persona ecuánime es casi 
siempre también una persona im-
parcial, neutral, objetiva, equitativa, 
justa, equilibrada, medida, recta y 
moderada.

Además, la ecuanimidad nos ayu-
da a ponderar las cosas sin dar nada 
por hecho, sin anticipar ni adivinar, 
centrándonos en el presente y con 
constancia de ánimo, sabiendo in-
terpretar los signos de los tiempos 
sin prejuicios, colocándonos en el 
lugar de las personas, escuchando 
y comprendiendo todas las voces 
antes de formar juicios o forjar pun-
tos de vista.

Respecto a los hijos, la ecuanimi-
dad les dotará para obtener una per-

sonalidad madura, firme y segura, 
sin dejarse convencer por cualquier 
persona y teniendo el control y de-
cidiendo su propia vida cometiendo 
sus propios errores y viviendo sus 
propias consecuencias.Maestra en Educación Familiar

LA FAMILIA

“El ejercicio de este derecho permite a la ciudadanía mantenerse informada 
sobre el quehacer institucional…”

Conmemoración del Día Internacional 
del Acceso Universal a la Información

El 17 de noviembre de 2015, la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco) 

declaró el 28 de septiembre como 
Día Internacional del Acceso Uni-
versal a la Información.  Esta con-
memoración tiene como objetivo 
dar a conocer el valor de este de-
recho fundamental para todos los 
ciudadanos.

De esta manera, es importante 
destacar que el acceso a la infor-
mación es un derecho fundamen-
tal que permite a la ciudadanía ac-
ceder a toda la información en 
posesión de las instituciones pú-
blicas, es decir, aquella generada, 
obtenida, adquirida o transforma-
da por ellas. En nuestro país, el ar-
tículo sexto de la Constitución Po-
l í t ic a  d e  lo s  E s t a d o s  Unid o s 

Mexicanos, establece que toda 
persona tiene derecho al libre ac-
ceso a información plural y opor-
tuna, así como a buscar, recibir y 
difundir información e ideas de 
toda índole por cualquier medio de 
expresión.

El ejercicio de este derecho per-
mite a la ciudadanía mantenerse in-
formada sobre el quehacer institu-
cional y monitorear las acciones del 
estado, fomentando la confianza en 
los gobiernos, fortaleciendo la par-
ticipación ciudadana, la transparen-
cia en la gestión pública y el comba-
te a la corrupción

De esta manera, la información 
se convierte en una herramienta 
fundamental para el ciudadano, la 
cual no solo le permite conocer so-
bre las funciones, atribuciones y la 
operación de las instituciones pú-

blicas, sino también, acceder a trá-
mites o servicios u obtener un be-
neficio que les permita una mejor 
calidad de vida.
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